



NOM

WAQUET

PRÉNOM

ARNAUD

STATUT

MAITRE DE
CONFERENCES

TELEPHONE

0320887384

COURRIEL
PROFESSIONNEL

arnaud.waquet@univ-
lille.fr

DISCIPLINE(S) ET/OU SECTION(S) CNU :

STAPS, 74^{ème} section

EQUIPE/THEME :

EQUIPE 2 DE L'UREPSSS

COMPOSANTE(S) DE FORMATION :

Faculté des Sciences du Sport et de l'Education Physique, Université de Lille

DOMAINES DE RECHERCHE :

CULTURAL STUDIES appliquées aux APS

PRESENTATION : (POSITIONS AU 1ER AVRIL 2018) :

- Maître de conférences de l'Université de Lille
- Responsable du Master STAPS, mention Management du sport
- Visiting-professor de l'Université des Sports de Shenyang (Chine)
- Vice-Président du Lille Métropole Athlétisme
- Administrateur de la Faculté des Sciences du Sport
- Administrateur de l'Académie Nationale Olympique Française
- Membre du Centre d'études olympiques français
- Membre du comité éditorial et expert de la Revue *Stadion*
- Membre du Comité Européen d'Histoire du Sport

AXES DE RECHERCHE

Mots clés :

Sujets principaux de recherche dans le champ des sciences sociales du sport :

- La Grande Guerre
- Acculturation, Globalisation
- Responsabilité, accountability
- Masculinité
- Vulnérabilité
- Jeux olympiques et Olympisme

ENSEIGNEMENTS

- Histoire du sport
- Approche géostratégique des Jeux olympiques
- Sport et politique
- Approche culturelle du management du sport
- Gouvernance du sport
- Sport et Territoires : politique, marketing et développement par l'événementiel sportif
- Méthodologie de la recherche en sciences sociales

PUBLICATIONS

Peer-Reviewed Articles

- WAQUET A., TERRET T., « *Ballons ronds, Tommies et tranchées : l'impact de la présence britannique dans la diffusion du football-association au sein des villes de garnison de la Somme et du Pas-de-Calais (1915–1918)* », *Modern & Contemporary France*, vol. 14, n°4, nov. 2006, pp. 449–464.
- WAQUET A., « Le football des Poilus : analyse de la diffusion du football dans l'armée française au cours de la Grande Guerre », *Stadion*, vol 36, 2010, pp. 33-53.
- WAQUET A., « Sport in the Trenches: The New Deal for Masculinity in France », *International Journal of the History of Sport*, vol. 28, n°3-4, mar. 2011, pp. 331-350.
- WAQUET A., VINCENT J., « Wartime Rugby and Football : Sports elites, French military teams and international meets during the First World War », *International Journal of the History of Sport*, vol. 28, n°3-4, mar. 2011, pp. 372-392.
- WAQUET A., « La France en guerre, un creuset interculturel et sportif : L'exemple du football des soldats alliés sur le front Ouest (1914-1919) », *Sciences sociales et Sport*, n°4, jul. 2011, pp. 141-164.
- WAQUET A., « 'Le sport glorifié par la guerre' : Discours et actions de la presse sur l'essor du football dans l'armée française (1914-1918) », *Sport History Review*, vol. 42, n°2, nov. 2011, pp. 131-152.
- WAQUET A., « Wartime Football, a Remedy for the Masculine Vulnerability of Poilus (1914-1919), *The International Journal of the History of Sport*, Vol. 29, N°8, may 2012, pp. 1195-1214.
- WAQUET A., « 1918 : Football en guerre, football des campagnes », *Inflexions*, n°19, 2012, pp. 133-141. (Edition, *La Documentation française*).

Chapters in Books Edited:

- CHARROIN P., WAQUET A., « L'universalisme professionnalisant du football contre l'amateurisme internationaliste olympique », in TERRET T. (dir.), *Les Paris des Jeux olympiques de 1924*, Atlantica, Biarritz, 2008, vol. 2, pp. 445-490.

- ATTALI M., BAZOGE N., BRETIN K., DEBOUDT A., DUTHEIL F., FROISSARD T., GAUCHER J., OTTOGALLI C., SAINT-MARTIN J., TERRET T., WAQUET A., « Paris vu de la province : les Jeux olympiques de 1924 dans la presse régionale », in TERRET T.(dir.), *Les Paris des Jeux olympiques de 1924*, Atlantica, Biarritz, 2008, vol. 3, pp. 951-982.
- WAQUET A., « Football aux armées pendant la Grande Guerre », in *Les sportifs français dans la Grande Guerre*, (préface d'Antoine PROST), Ed. Le Fantascopie, Collection du Mémorial de Verdun, décembre 2010, pp. 83-100.
- WAQUET A., « Football rural en guerre : La leçon de football des Tommies dans les villages de la Somme et du Pas-de-Calais (1918-1921) », in Luc ROBENE, *Sport et Guerre, XIX^e-XX^e siècle*, Rennes, Presses Universitaires de Rennes, 2012, pp. 297-307.
- WAQUET A., « 1914 – 1919, a propitious context for the diffusion of football in France », in Nathalie PHILIPPE, Chris PUGSLEY, John CRAWFORD and Matthias STROHN (dir.), *The Great Adventure Ends*, John Douglas Publishing, 2013.
- WAQUET A., « Repenser la masculinité française au front et à l'arrière : le modèle du soldat-sportif dans la Grande Guerre », in Thierry Terret (dir.), *Pratiques sportives, genres et vulnérabilité*, Presses Universitaires de Rennes, 2014
- WAQUET A., « Football : un remède contre la vulnérabilité masculine des soldats (1914-1918) », in Pascal Charroin (dir.), *Football, minorité, vulnérabilité*, Presses Universitaires du Septentrion, 2018 (forthcoming).

Coédition of Books:

- BOSMAN F., LAMBIN P., WAQUET A. (dir.), *Jeu et enjeu culturels du sport*, Biarritz, Atlantica, 2011.
- CHOVAUX O., MUNOZ L., WAQUET A., WILLE F., *L'idée olympique, l'idée sportive : quelles réalités au XXI^e siècle*, Artois Presses Université, 2017.

Member of the editorial board:

- LEONARDO JOSE MATARUNA DOS SANTOS, BIANCA GAMA PENA. *Mega-events footprints (Past, Present and Future)*, Rio de Janeiro, 2017

Field studies in the International Sport Market Area:

- WAQUET A., MISCHLER S., Practices, Consumers and Brands of Sport in China, *the Case studies of Ski in Qipanshan and Yabuli ski resort* – 2013
- WAQUET A., MISCHLER S., Practices, Consumers and Brands of Sport in China, *the Case studies of beach practices in Qingdao* – 2014
- WAQUET A., MISCHLER S., Practices, Consumers and Brands of Sport in China, *the Case studies of the Chinese youth in Shenyang* – 2017
- Supervision of dozens of Master Thesis about the subject of « sport habits and sport cultures" in different countries (Maroc, Hong-Kong, China, Roumanie, Australia)

COMMUNICATIONS SCIENTIFIQUES

National Conference Papers

- WAQUET A., « Sport, Première Guerre mondiale et armée française (1914-1918) », Séminaire du *Centre de recherche et d'innovation du sport*, Université Lyon 1, jan. 2008.
- WAQUET A., « Sport, médias et Première Guerre mondiale : La presse de tranchées, témoin privilégié de la diffusion du football dans l'armée française (1914-1918) », *13^e carrefours d'Histoire du sport*, Grenoble, oct. 2008.

- WAQUET A., « MémoS ou la sauvegarde de la mémoire du sport par l'Académie nationale olympique française », *13^e carrefours d'Histoire du sport*, University of Grenoble, oct. 2008.
- WAQUET A., « L'influence de la Première Guerre mondiale dans la diffusion du football en France », *Réseau des Doctorants en Etudes Sportives*, EHESS, Paris, apr. 2009.
- WAQUET A., « La Grande Guerre, un creuset interculturel et sportif. L'exemple des soldats alliés sur le front Ouest (1914-1919) », *14^e carrefours d'Histoire du sport*, University of Rennes, oct. 2010.
- WAQUET A., « Repenser la masculinité au front et à l'arrière : Le modèle du 'soldat-sportif' », Journée d'étude « Pratiques sportives, Genres, Vulnérabilités », University of Lyon, oct. 2011.
- WAQUET A., « Le 'soldat-sportif', combattant modèle de la Grande Guerre », workshop « Être et Devenir combattant », University of Lille, oct. 2013.
- WAQUET A., « Le sport, pour une richesse responsable », workshop « Société et Richesse », MESHS, Lille, apr. 2014.
- Waquet A, Mischler S. Sport et Glocalisation : Etude de cas des loisirs sportifs en Chine. Colloque « Management du sport », Lyon, France, 14-15 juin 2017

International Conference Papers

- WAQUET A., « Football and Ethics in the Olympic Games of Paris 1924 », *International Olympic Academy*, Olympie, jul. 2006.
- WAQUET A., « World War I and the British Influence on French Sport: a case study on the Impact of British soldiers in the diffusion of football in Somme and Pas-de-Calais (1915-1920) », *British Society of Sport History*, Lancaster, aug. 2006.
- WAQUET A., « Sport, Soldiers and WWI: the influence of allied soldiers in the diffusion of sport in France (1914-1919) », *British Society of Sport History*, Brighton, sep. 2008.
- WAQUET A., « World War I and Sport Evolution: The Impact of the Rising Number of International Sport Meetings on French Football and Rugby (1914-1919) », *British Society of Sport History*, Stirling, jul. 2009.
- WAQUET A., « Football in war, a remedy against male vulnerability of Poilus (1914-1918) », *British Society of Sport History*, London, sep. 2011.
- WAQUET A., « No Victory without Sports: The Sport of the Allied soldiers during the Great War (1914-1918) », International Society for the History of Physical Education and Sport Annual Conference, Rio de Janeiro, jul. 2012.
- WAQUET A., « The Responsibility of football at the turn of the First World War », Hofstra University, New York, apr. 2014.
- WAQUET A, ET MISCHLER S. « Sporting Leisure market in China: A case study of the Glocalization of Ski and Beach Practices ». *16th conference of the International Association of Sports Economists (IASE)*, Shanghai, China, 7-9 november 2017.
- WAQUET A. « Sport, Great War and the Reconstruction: The Allied sport lesson to the French Population (1914-1923) ». *Congress of the European committee of history of sport*, Strasbourg, France, 7-9 December 2017

Invited Presentations

- WAQUET A., « 'Football, Poilus et tranchées' : l'impact de la Première Guerre mondiale sur la diffusion du football dans l'armée Française », Communication au colloque *Les sportifs français dans la Grande Guerre*, Verdun, may 2007.
- WAQUET A., « Sport behind Trenches: a New Deal for Masculinity in France », workshop of *The International Journal of History of Sport*, « Militarism, Sport, Masculinity: Martial Manliness and Armageddon », University of Lyon, may 2009.

- WAQUET A., « Images de sport dans la Grande Guerre », Conférence plénière des 14^e carrefours d'histoire du sport, « Sport et Guerre, XIX^e-XX^e siècle », University of Rennes, oct. 2010.
- WAQUET A., « L'idée olympique, l'idée sportive au XXI^e siècle : rupture ou continuité avec le projet coubertinien ? », Université of Lille, aug. 2012.
- WAQUET A., « Repenser la masculinité et la formation militaire française : le modèle du soldat-sportif dans la Grande Guerre », séminaire de l'Institut des études sur la guerre et la paix, University of Paris-Panthéon-Sorbonne, jun. 2013.
- WAQUET A., « L'automne 1914 : les débuts du ' sport de guerre' », Sciences-Po, Paris, dec. 2014.
- WAQUET A., « Les américains et le sport dans la Grande Guerre », Saint-Quentin, Conférence de l'APHG, apr. 2015.
- WAQUET A. « *Le sport dans la Grande Guerre* », rencontre internationale et intergénérationnelle « 1915-2015 : regards croisés sur la notion d'engagement », Conseil régional de Picardie, Amiens, 24 novembre 2015.
- WAQUET A., « Histoire politiques des Jeux olympiques et de l'Olympisme », University of Shenyang, China, apr. 2015.
- WAQUET A., « Health, Peace and Inclusion: the 'Sport Social Responsibility' », University of Los Mochis, Mexico, juil. 2015
- WAQUET A., « Sport, territoires et événementiel sportif : de la politique aux stratégies territoriales », University of Shenyang, China, apr. 2017.

ORGANIZATION OF SCIENTIFIC MANIFESTATIONS

- « L'idée Olympique, l'idée sportive : quelle réalité au XXI^e siècle? », colloque organisé par le Cercle Bernard Jeu en collaboration avec les Universités de Lille, Liévin et du Littoral Cote-d'Opale, 18 et 19 mai 2012, Dunkerque.
- « Sport and Power, From the XIXth to the XXIth Century », 17th Carrefour d'Histoire du Sport, 24-25-26 October 2017, University of Lille, Faculté des sciences du sport et de l'EP, Ronchin
- « The Imperative of Responsibility in Sport: between Ethics, Legacy and Sustainability », International Workshop, 8 March 2017, University of Lille, Faculté des sciences du sport et de l'EP, Ronchin

CONTRATS

Participation à 3 contrats de recherche nationaux.

- Les Paris des Jeux olympiques de 1924, sous la direction de Thierry Terret, Université Lyon 1
- ANR, "PRaS-GeVu" : Pratiques sportives, Genres et Vulnérabilité, sous la direction de Thierry Terret, Université Lyon 1 (2010-2012)
- ANR, "RSJ-MéDiS" : Responsabilité sociale des journalistes – Médias, Diversité, Sport, sous la direction de Fabien Wille, Université de Lille (2016-2018)

Conception de contrats de recherche et financement **obtenus** :

- 2012 : Projet "Emergent" de la MESHs : « MéDiS : Médias, Diversité, Sport »
- 2012 : Projet "Olympique" du Conseil Général du Pas-de-Calais : l'idée olympique, l'idée sportive : quelles réalités au XXI^e siècle ?
- 2015 : Projet ANR "RSJ-MéDiS" : Responsabilité sociale des journalistes – Médias, Diversité, Sport
- 2018 : Projet "Découverte – Campus France" : Glocal-Sport in China, the case study of the ski practices in China in the context of the 2022 Olympic Games

ACTIONS DE DIFFUSION DE LA CULTURE SCIENTIFIQUE

Vulgarisation & Media :

- « The World War One's Christmas Truce », BBC, Radio 5, Broadcasted 11th dec. 2014
- « Le sport à l'épreuve du feu », France TV documentary, 2 x 26min, Broadcasted 26th jul. 2014
- « Le sport, héritage inattendu de 14-18 », CLC Productions, TV Broadcasting forthcoming

RESPONSABILITES

Responsable du master STAPS mention Management du Sport (1^{ère} et 2^{ème} année – 100 étudiants)

PARCOURS